

Hommage à Claude LERUDE

dimanche 30 avril 2017 11 heures

**Musée départemental de la Résistance et de la Déportation
45 - LORRIS**

« Mesdames, messieurs, au nom de la famille de Claude Lerude, dont je ne suis que le porte-voix, je vous remercie pour votre présence à l'Hommage que nous allons rendre à notre cousin.

Ainsi, grâce à vous,

la Mémoire de Claude LERUDE sera désormais bien présente ici, dans ce Mémorial !

*Tout d'abord, **Merci** à l'équipe dynamique & efficace du Musée, qui a permis cet événement !
Merci Marie - Pierre, Merci Pauline, & Merci Arnaud !*

*Et **une pensée** d'entrée pour Jacques GUEROLD à plus d'un titre, parce qu'il a été très important pour ce Musée, parce qu'il avait été l'un des jeunes Corps-Franc de Claude, et parce qu'aussi nos chemins personnels et professionnels se sont croisés, sans avoir compris que nous pouvions faire plus ensemble, pour le souvenir de Vengeance. C'est donc avec beaucoup de regrets que je pense à lui en ce moment.*

*Nous allons beaucoup évoquer ce matin, puis cet après-midi ce jeune Résistant qui est l'un des rares à avoir eu une biographie, celle écrite par François WETTERWALD, le responsable national de son mouvement et également trois pages de BD dont nous reparlerons beaucoup cet après-midi, pour connaître et comprendre ce personnage, dans « **Une belle Rencontre** » que nous souhaitons partager autour de ce jeune Chef de la Résistance !*

Mais Qui était en quelques mots Claude LERUDE ?

Ce fut le Chef Régional des « Corps Francs Vengeance », de ce mouvement paramilitaire strictement « apolitique », qui début 1943 ne comprenait que quelques membres et en janvier 1944, 7 mois après, avec près de 700 adhérents, était le plus important mouvement de Résistance dans le Loiret, et ce, en grande partie, grâce aux actions et sous son autorité, à 23 ans !

Je crois, après beaucoup de réflexions, pouvoir résumer son action et son combat avec ses deux exclamations, choisies notamment dans ses lettres remarquables écrites en prison :

La première c'est le 25 mars 1944 : Il va quitter la prison rue Eugène VIGNAT, là où il a été torturé de très nombreuses fois ! Il dit au revoir à ses amis résistants, avec un retentissant :

« On les aura ! ».

Et, puis début mai 1945, dans les couloirs de l'Hôpital de Ludwigslust ! Le camp vient d'être libéré par les Américains, mais son état est désespéré. Un ami le retrouve et il lui confie alors ses derniers mots : « On les a eus ! ». Il rend l'âme le 7 mai, la veille de l'Armistice !

Il avait réussi sa mission, ce qu'il voulait entreprendre !

Ces Corps Francs et lui n'avaient qu'un but : combattre pour la Libération de la France et ils ont réussi !

Nous souhaitons que cet Hommage reste très simple, très humble, à son image.

Comme il l'a écrit : « Je ne veux pas être plaint. Je savais ce que je faisais et ne suis pas une pauvre victime : la vie est belle quand on est d'accord avec son intelligence, en harmonie avec l'Intelligence qui gouverne le monde » (Lettre du 23 janvier 1944 !)

Claude LERUDE a connu bien des hommages !

Dès juin 1945, d'abord avec tous ses amis, ses compagnons résistants, déportés, ses chers scouts ; tous ont voulu pendant toutes ces années, lui rendre un peu de ce qu'il leur avait donné pour toute leur vie !

Désormais, c'est peut-être notre tour aujourd'hui de prendre le relais, de transmettre notre Devoir de mémoire, de faire connaître au plus grand nombre, aux élus, aux enseignants, aux citoyens, cet Orléanais, ce Français qui n'employait jamais de « grands mots ».

« Je ne l'ai jamais entendu prononcer celui de Patrie, de France, et pourtant il était toujours prêt à donner sa vie pour elle – et il l'a fait, en définitive. » Je cite François WETTERWALD

Permettez-moi, permettez-nous d'avoir aussi des Pensées pour les miens, pour les nôtres ! LERUDE - BERNIER – NAUDIN - SURY mais aussi les ALEXIS – FAUCHEUX, etc.

Et puis, cet après-midi, avec mon petit-fils, avec l'aide d'un diaporama, très pédagogique, nous vous proposons une intervention mémorielle, sur l'homme, le Chef, l'animateur-pédagogue, « Une belle personne », pour « Une belle Rencontre ! ».

Je profite de cette allocution pour évoquer une autre intervention, dans le cadre de la SAHO (Société Archéologique et Historique de l'Orléanais), le 10 novembre, dans la Salle des Thèses, avec un contenu plus « historique », sur l'importance du mouvement « Turma-Vengeance », et du rôle de Claude LERUDE, dans la Résistance du Loiret et de l'Orléanais.

Je vous remercie, au nom des familles qui m'entourent, pour la qualité de votre écoute.

Michel LERUDE
30 avril 2017